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Thomas Winkelbauer

Soldaten, Steuern, Schulden
Niederösterreich als Teil des habsburgischen 
Fiscal-Military State

Abstract: Die Habsburgermonarchie und ihr Kernland Niederösterreich machten im 
18. Jahrhundert eine Entwicklung durch, die man mit Recht als einen Prozess einer 
quantitativen und qualitativen Militarisierung bezeichnet hat. Der Beitrag konzent-
riert sich auf den Wandel der Methoden der Ergänzung des stehenden Heeres durch 
„frische“ Rekruten, auf den in Selbstverstümmelungen, Rekrutierungsflucht und De-
sertion zum Ausdruck kommenden Widerwillen und Widerstand dagegen, auf die 
Organisation von Durchmärschen und Einquartierungen von Truppeneinheiten, auf 
den Bau von Kasernen (die ersten wurden 1723 in Ybbs, Krems, Stockerau und Wien 
in Betrieb genommen) und die 1751 gegründete Militärakademie in Wiener Neu-
stadt. Abschließend wird kurz auf einige finanzgeschichtliche Aspekte des Themas 
eingegangen, nämlich auf grundlegende Änderungen im Steuerwesen und auf das 
Kredit- und Schuldenwesen der Habsburgermonarchie unter besonderer Berücksich-
tigung der wichtigen Rolle, die dabei die niederösterreichischen Landstände spielten.

Soldiers, Taxes, Debts. Lower Austria as Part of the Habsburg Fiscal-Military 

State. In the 18th century, the Habsburg Monarchy and its heartland Lower Austria 
underwent a development that has rightly been described as a process of quantitative 
and qualitative militarization. The article focuses on the changing methods of sup-
plementing the standing army with “fresh” recruits, on the resistance and opposition 
to this expressed in self-mutilation, draft evasion and desertion, the organization of 
marches and quartering of troop units, the construction of barracks (the first were 
opened in 1723 in Ybbs, Krems, Stockerau and Vienna), and the military academy 
founded in Wiener Neustadt in 1751. Finally, some financial-historical aspects of the 
subject are briefly discussed, namely fundamental changes in the tax system and the 
credit and debt system of the Habsburg Monarchy, with particular attention to the 
important role played by the Lower Austrian provincial estates.

Keywords: military history, Estates of Lower Austria, standing army, recruitment, 
barracks
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